

No hay mal que para bien no venga

Bendita crisis que ha provocado un despertar beneficioso. Estábamos como aletargados en un sueño de felicidad, sin pensar en los cambios bruscos que las situaciones violentas determinan. La crisis será buena maestra que nos enseñe a ser previsores; porque a la verdad, todo se podrá soportar con paciencia y resignación, menos las torturas del hambre que son espantosas.

Es muy consolador este afán y este entusiasmo que se nota en todas las clases sociales para luchar contra la situación que se nos presenta.

Poco a poco vamos entrando por las labranzas agrícolas, que tanta holgura traen a los pueblos; ya se habrán convencido muchos de que no se necesitan grandes capitales para cultivar tantos cercos abandonados en el circuito mismo de las ciudades y sus arrabales. Es muy consolador ver extensas regiones cultivadas de maíz, frijoles, papas y trigo.

Ya se ha cultivado el trigo, hay esperanza de volver a aquellos tiempos que se comía *sabrosísimo pan dulce*.

De muy buena calidad era el trigo producido en nuestras tierras y en antaño se cultivó con mucho anhelo. Todavía los ancianos cuando recuerdan el famoso *pan de trigo* se les hace la boca agua saboreando delicioso bocado, en todo superior al pancillo que se come actualmente.

¡Con qué placer saborean un trozo de pan dulce confeccionado a la antigua, remojándolo en una jícara de espumado chocolate del mejor cacao matina!

Indudablemente esto demuestra que en nuestras tierras se produjo trigo de superior calidad y que fué una falta de previsión el haber abandonado tan necesario cultivo.

Debemos felicitarnos porque muchas personas han regado ya ese cereal llevados de la esperanza de resucitar algún día las famosas labranzas de antaño.

Antes la gente era muy agricultora y casi la mayor parte de familias tenían su pedacito de tierra para cultivar el maíz y los frijoles, y una vaquita que les suministrara leche para la familia y el quesillo para el bizcocho.

Como en aquél entonces las mujeres trabajaban más en su casa; en las cocinas tenían el horno para dorar el amasijo y tostar el pan, era una tarea que la ejecutaban dos veces por semana y el sobrante que no consumían en la casa lo vendían por las calles. Eran notables y señaladas las casas en donde las señoras vendían el famoso *pan de trigo*, que por ser de trigo atraía una numerosa clientela.

En muy bellísimas estrofas el inmortal Jorge Manrique decía: "Como nuestro parecer cualquier tiempo pasado fué mejor."

A mi parecer antaño era mejor por el espíritu de trabajo, de economía y de sencillez que reinaba en los trajes costarricenses. . . "no a seguro que fueran gentes enteramente felices, pero eran gentes que no tenían tantas necesidades como nosotros en la actualidad, pues su sencillez y frugalidad los preservaba de la miseria.

Es de alabar aquel espíritu de previsión que se notaba en los hombres que cultivaban lo que se llama *Socorro* que como su nombre lo da a entender les suministraba el maíz temprano y las apetitosas vainicas, los elotes tiernos y la tradicional mazamorra que constituía la alegría de chicos y de grandes. El cultivo de las milpas era cosa más seria porque de esa labranza dependía el bienestar de la familia durante el año. Las milpas eran cultivos de maíz en lugares istantes y de mayor extensión de terreno. Con el producto de este maíz las familias compraban su vestuario.

En la ciudad como en el campo se bizcochaba dos veces por semana para el consumo doméstico proporcionándoles alimento muy sano y nutritivo porque el aliño era especial. Se comía relativamente mucho pan y pocas tortillas, siendo un bocado de preferencia la tortilla rellena que mataba todas las debilidades; en ese tiempo la gente padecía menos porque era muy robusta y había casos de longevidad muy notable porque yo mismo ví en distintas ocasiones ancianos que ya caducaban y tenían que sacarlos como niños pequeños para que recibieran el calorito del sol. Famosas eran las tanelas de Taras y el amasijo de *Agua Caliente* cubiertos con blancas servilletas ribeteadas de caballito y ramosas doncellas conducían sendas canastas sobre la cabeza para vender de casa en casa su exquisita golosina.

¡Qué hermosa era la vida de antaño! tenía algo de patriarcal.

Los gamonales del pueblo eran los padres de los pobres; sus trojas estaban repletas para auxiliar a sus vecinos que con tanto gusto servían y ellos con su sencillez antigua llamaban hermanos y para mayor brevedad *manos*, palabra que sintetizaba todo el afecto y caudal de la antigua familia costarricense. Es necesario que volvamos a aquellos dichosos tiempos de trabajo y sencillez para procurar el bienestar de nuestra sociedad. El agricultor es el hombre que confía siempre en la Providencia porque el éxito de su labor depende de una manera muy clara de Dios. Ojalá que los costarricenses aleccionados por la crisis entren por las medidas de trabajo y de economía de que tanta necesidad tenemos.

Los agricultores, aún los que cultivan la tierra en pequeña escala, podrán ser muy pobres pero nunca la miseria atormentará sus hogares.

A. M. R.

Heredia, 7 de mayo de 1917.

Conferencias de higiene escolar por el doctor don Miguel Dobles

HIGIENE PERSONAL

El aseo personal conserva la salud y por lo mismo prolonga la vida; y es nuestro grande e ineludible deber vigilar que no nos falte aun en sus más pequeños detalles, y vosotros, maestros, estáis en el doble deber de cuidar tanto de vosotros como de vuestros tiernos discípulos.

El aseo personal del cuerpo se verifica por medio del baño, que deberemos tomar a diario; usando para ello de agua pura y jabón no irritante (cepillos, brochas, toallas y esponjas facilitan la limpieza.

En los niños y aun en enfermos, que no pueden cuidarse por sí, no debe descuidarse de la limpieza; y tampoco de la persona sana porque separa del cuerpo muchos gérmenes patógenos, fortifica la piel, abre los poros y facilita la transpiración y por último proporciona al que la practica un aspecto fresco y agradable.

Cuidese de que el baño se haga estando el estómago vacío y que el cuerpo esté fresco. En los niños hay que tener cuidado de lavarles ciertos pliegues que tienen en las piernas especialmente.

Hay muchas suciedades que se encuentran a nuestro alrededor, sobre nosotros mismos o sobre nuestras ropas, que constituyen siempre una amenaza contra la salud. Continuamente nos rodean restos del mundo viviente, animales y plantas que pronto pueden descomponerse y ser ofensivos; así como abundan por todos lados secreciones y excreciones de enfermos (esputos y otros) que pueden contener gérmenes de enfermedades. La superficie del cuerpo ofrece a esas suciedades un campo abonado para que ejerzan en ella su perniciosa influencia. Si por los poros llegan hasta las pequeñas glándulas de la piel, o si se introducen debajo de ellas, a través de ligeras escoriaciones, se mezclan con las secreciones cutáneas y de este modo encuentran su camino hasta la profundidad. Explicase así el origen de muchas enfermedades de la piel, las cuales unas veces se manifiestan como superficiales y leves (escoriaciones), y otras, si con las materias infectadas han penetrado gérmenes peligrosos, sobrevienen lesiones más graves como erisipelas, flegmones, furunculosis, antrax, etcétera.

De muchísima importancia es el aseo de la cabeza y el cabello, merced a lo cual son separadas las excreciones de las glándulas cutáneas

que se concretan en la superficie de la cabeza bajo la forma de pequeñas escamas (caspa), que tanto perjudican el crecimiento del cabello. Si éste se halla muy seco, debe suavizarse con pomadas o aceites apropiados que impidan su rotura o caída. Ciertas aguas de olor, (tinturas, esencias) y aún desinfectantes (jabones de alquitrán o timol) solamente deben usarse por prescripción médica, porque muchas veces son lanzados al comercio, conteniendo sustancias venenosas que muchos no soportan. Hay también ciertas composiciones que contienen plomo y que se emplean para pintar la piel o el cabello que son sumamente nocivas; del mismo modo existen muchos coloretos y polvos que usan las mujeres, que deben ser proscritos. Hay que cuidar bastante de no admitir liendres en la cabeza; que son las larvas del *Pediculus capitis* (piojo). Esto ocurre de continuo en los escolares y como consecuencia vienen las eczemas, abscesos del cráneo y la caída del cabello.

Y ya que aquí he mencionado alguno de la clase de *Pediculidos*, permitidme os refiera algo sobre el *Pediculus vestimenti* o sea el piojo de ropa. Estos parásitos son muy peligrosos, pues se sabe que pueden ser transmisores de ciertas fiebres como la del tifus exantemático. Esta clase de piojos pone sus huevos en el vestido y nunca en el cuerpo. Estos huevos se abren al cabo de 6 a 7 días y quedan aptos para reproducirse al término de unos 15 días. La rapidez de desarrollo explica su pululación rápida en ciertas condiciones. Debido a la *rasquiña* que producen en el cuerpo, dejan lesiones en la piel del estómago y caderas. Pasando los vestidos por la estufa se destruyen esos bichos.

Los ojos, oídos y nariz deben asearse a menudo. En los ojos hay que quitar las legañas y escamas; la nariz librarla de mucosidades que se vuelven duras por efecto del aire y el polvo y en el oído es preciso extraer las cerosidades etc., para evitar sorderas. No me detengo en recomendar la importancia de estas prácticas que evitan multitud de sufrimientos, pues fácil lo entenderéis.

Concluirá.

VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadas antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

VERMICIDA VEGETAL
Es la salud de los niños.

SANTO EVANGELIO

Quinto domingo después de Pascua

(Evang. Juan 16, 28—30.) En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: "En verdad, en verdad os digo que cuanto pidiereis al Padre en mi nombre os lo concederá. Hasta ahora nada le habéis pedido en mi nombre. Pedidle y recibiréis para que vuestro gozo sea completo. Estas cosas os he dicho usando de parábolas. Va llegando el tiempo en que ya no os hablaré con parábolas, sino que abiertamente os anunciaré las cosas del Padre. Entonces le pediréis en mi nombre; y no os digo que yo intercederé con mi Padre por vosotros, siendo cierto que el mismo Padre os ama, porque vosotros me habéis amado, y creído que yo he salido de Dios. Salí del Padre y vine al mundo; ahora dejo el mundo, y otra vez

voy al Padre." Decíanle sus discípulos: "Ahora si que hablas claro y no en proverbios: ahora conocemos que tú lo sabes todo, y no has menester que nadie te haga preguntas; por donde creemos que has salido de Dios."

CONSIDERACIÓN

Jesucristo, salud y vida eterna, nos exhorta con la autoridad infinita de su palabra a dirigirnos a su Padre que nada nos negará de cuanto en nombre del Salvador le pidamos. ¿Qué motivo más fundado de esperanza podemos tener que esta seguridad que de ser oídos nos da la Verdad Increada? Pidamos, pues, pero no dejemos de acompañar nuestra oración con la mortificación de alguna saludable penitencia.

BURUNDULINADAS

LA TRINIDAD LLORONA

Temo que mis compañeros *prendidos*, es decir, de *Prensa*, señores Pbro. Junoy, Borge, y señor R. V. R. se van a disgustar conmigo porque desde ahora me pongo del lado del señor Povedano. Cuando a este buen señor le dió por *definir* a cada paso la TRIMURTY de don de descuelga la Teosofía, envidiaba yo la fantasía creadora del excelente Maestro de pintura y... nada más: Su Trimurty no me oía, y no oliéndome no la sentía; y no sintiéndola, no le daba fe; y no dándole fe no le prestaba vida; y no prestándole vida *era cosa muerta*. ¿Quién me iba a decir en aquellos momentos que muy pronto volvería grupas y me postraría a sus plantas, arrepentido, reconociendo mi error; y que de este error me sacaría mi señor don Quijote, el Quijote tico, el de paja? Por algo dijo el andante Caballero: Cosas veredes, Sancho amigo, que *verendiéndolas* est y ahora!

Existe la Trimurty: lo afirma el *padre*, que soy yo (porque soy el más viejo), lo confirma el *hijo*, que es el señor Villalón (como que es el más joven); y lo atestigua el *espíritu* que debe ser el señor de «La Prensa Libre», (porque no se le conoce y los espíritus son invisibles).

Y no lo digo yo, lo dice el *papá* de Don Quijote desde las columnas del Imparcial: el Sr. Villalón, del Imparcial; el Sr. X de la Prensa Libre, y el Sr. don YO, de Nueva Era, formamos esa admirable TRINIDAD, en la cual todavía se resiste a creer mi querido y buen amigo el Padre Borge: la Trinidad de los tiempos presentes, la Trinidad nueva, (luego, siendo *nueva* y de *los tiempos presentes*, la que predica el Sr. Povedano:)

LA TRINIDAD LLORONA

denunciada hoy, ante el País, por su descubridor, como fatora del más grande de los atentados que registra la Historia: el fusilamiento, sobre la parra ardiente, del Sr. Don Quijote de Tiquicia.

BURUNDULIN

PUENTE DE CONFIANZA.

Debe hablarse bien del puente que le conduce a uno con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagio, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar a las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y duradero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿qué alivio es mejor recibido que el alivio de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar a la PREPARACION DE WAMPOLE.

En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye a la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite quedan completamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresco. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizábal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: "He usado la "Preparación de Wampole" con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos." No fallará. Una botella basta para convencer. De venta en las Droguerías y Boticas

Cartago al día

El caserío de Quircot y la riqueza que encierra

Dije en mi primera crónica que este pintoresco caserío se encontraba abandonado allá en un lugar apartado, olvidado de sus hermanos. Pues bien, este hermano mayor que muy bien se le puede llamar el abuelo por su antigüedad, y por haber sido la primera fundación de uno de los primeros curatos, hoy encontrándose pobre y en la mayor

indigencia, ha pedido hospitalidad. Por suerte que no faltando en el mundo uno que tenga buen fondo religioso, este en desgracia encontró un corazón hospitalario en su hermano menor, que es el fuerte y robusto pueblo de San Nicolás (Taras) que ha abrigado con el manto y cedido su tierno regazo al que le extendió la mano en demanda de protección. Los acordes de dos instrumentos que hábilmente ejecutaban don Jesús Calderón y Tobías Hernández, en compañía de las dulces melodías de una flauta que don Celso Navarro hacía resonar dentro de la pobre ermita, me hicieron acercarme y contemplar a los cuatro vecinos que viven alrededor de aquella, en compañía de unos pocos de Taras, haciendo rifas de lo muy escaso que pudieron recolectar, con el fin único de darle vida a ese rico santuario.

Ahora les dié el porqué de su riqueza: aprovechando la ocasión de mi visita a ese lugar, pedí del señor Mayordomo don Nazario Ramírez, persona respetable por sus años (pues cuenta con nietos y biznietos) me diera algunos datos del gran tesoro que la ermita conserva dentro. El anciano muy gustoso me mostró, abriendo un armario, tres misales traídos por el primer Obispo de Costa Rica Monseñor Anselmo Llorente y Lafuente, adoptados en el Concilio de Trento y en desuso ahora por su antigüedad. La conservación de estos Misales ha sido recomendada como una joya para la Historia Eclesiástica, por el sabio doctor don Bernardo Augusto Thiel, el ilustrado sacerdote Pbo. Juan de Dios Trejos y el no menos recordado santo Fray Bernardino. La Municipalidad de aquellos tiempos fué deudora, según documentos que el señor Ramírez conserva en sus archivos, a los fondos de ese curato, de 30.000 pesos que por más diligencias que él hizo con otros indios para que se le diera una parte del dinero, ya que no se podía todo, para los gastos, no le fué posible conseguirlo.

El personal que se encontraba al frente de las mesas era el mismo que asistió por primera vez y que con admirable acierto ha trabajado por el progreso de los fondos. Otra de las personas que han contribuido para la construcción de la ermita con materiales, es don Casiano Roldán, a quien en el pueblo agradezco le rinde las gracias por su ayuda. Por último fuimos invitados por don Nazario y su hijo Justo a pasar un rato agradable en su humilde choza cubierta de paja, siendo recibido amablemente por su nieta Rosa e hijas, saliendo agradecidos por sus finas atenciones.

Este corresponsal viajero quisiera saber de la pluma autorizada del Presbo. don Antonio María Rojas, cuyos estudios merecen toda consideración, algo respecto a los datos que a la ligera me suministró el Sr. Ramírez.

CORRESPONSAL

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

La Casa de Maternidad

Parece que la Directiva de la Facultad de Medicina está casi al ordenar la clausura de la Casa de Maternidad Carit por cuanto no se cuenta con los recursos necesarios para su sostenimiento.

Los señores médicos de la citada Directiva piensan que esa institución debe anexarse al Hospital o ser sostenido en absoluto por la Secretaría de Beneficencia.

Posiblemente se habrá de encontrar alguna solución que impida la supresión de ese útil establecimiento.

Contribución voluntaria a favor del ex Maestro don José Gallegos, hoy ciego y privado de recursos de subsistencia.

Suma anterior....	₡ 10.00
N. N.....	2.00
X. X.....	2.00

Suma ₡ 14.00

DIA OFICIAL

(Acuerdos de hoy)

Concede el exequátur la ley a la Patente que acredita al señor Don Ramón Rojas Corrales, en calidad de Cónsul Honorario de México en esta capital.

Creación de un Consulado en la isla de Malta (Gran Bretaña) y nombrar para su desempeño *ad honorem* al señor Anthony Tabone.

Da su aprobación a los acuerdos números 2, 3, 2, 3, 5, 2, 10 y 2 dictados por los Municipios de Acosta, Barba, Escasú, Siquirres, Moravia, Santa Ana, San Carlos, y la Unión, con fechas 21, 20, 15, 10, 7, 15, 2 y 9 de enero último los cuales disponen mantener en vigencia para el presente año, las respectivas tarifas municipales del año próximo pasado.

Nombra para Agente Principal de Policía de Palmira, interinamente, al señor Juan Solano Valverde en reemplazo del señor Próspero García, quien pasa a otro puesto y mientras dura la licencia concedida al propietario señor Macedonio Rizo.

Concierto lírico

El domingo, a las 8 y 30 p. m., se efectuará en el Teatro Nacional definitivamente el concierto lírico en honor del poeta colombiano D. Leopoldo de la Rosa.

Parte del producto de la entrada se destina a la instalación de beneficencia La Gota de Leche.

En el referido concierto tomarán parte notables literatos y artistas nacionales.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen

EL VERSO DE MAYO

A mi querido amigo, el poeta don Graciliano Chaverri. Prueba de cariño.

El verso de Mayo canta con las flores
canciones de mística ternura a María.
Es el verso casto de castos amores
que entre rosas nacen cuando nace el día.

Es el verso blando de las mariposas
que nos habla cosas de amor y pureza.
Es el verso nítido de las niveas rosas
que con lirios habla, que con dalias reza.

Es el mes bendito de las floraciones;
al balcón se asoma con rubor de nardos.
Es el mes florido de las oblaciones
que la lira ofrece de los dulces bardos.

¡Oh dichoso mayo, mes de poesía,
cuántas cosas dicen tus múltiples flores;
la azucena blanca dice de María:
que es más dulce y bella que los ruiseñores.

El lirio inocente con su suave aroma
dice de la Madre del amor eterno:

que es la Reina pura, más que la paloma
que rumora cánticas en el crudo invierno.

La rosa nos dice cuan tierna es María,
y que son sus ojos cálices de amores,
que su boca es rosa de una alejandría,
y la más hermosa de todas sus flores.

..

De los santos templos todos los altares
están con jarrones y rosas y cirios,
mientras en el coro con dulces cantares
riman las niñas sus versos de lirios.

Yo también, María, cánticos te ofrendo
con los versos tristes de mi invierno frío.
Ay! que en mis canciones siempre estoy vertiendo
lágrimas de duelo del quebranto mío.

J. JARA BOGANTES

Heredia mayo, de 1917.

La mujer educadora

Es suave y la suavidad quita as-
pereza a la vida,

Es moral, y la virtud evita el pe-
cado ajeno.

Es sufrida, y en el dolor sabe con-
solar.

Es dueña de la casa, que es la es-
cuela de los hijos.

Es hacendosa y ahorra sin gran-
des privaciones.

Es luz, e ilumina la vida y alegra
sus caminos.

Es cariñosa y sabe hacer corazo-
nes que lo sean.

Es modesta en el vestir, y agrada-
rá a los suyos.

Es recatada y honesta, y será res-
petada.

Es callada y caritativa, y será ve-
nerada.

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para
cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos,
Pagarés, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampis-
tas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha
perfección: Corazones de Jesús pa-
ra entronizaciones, San Antonios
de Padua, San Francisco de Paula,
San José, Santa Teresa de Jesús.
Como tenemos varios encargos hay
que acudir pronto. Nos hacemos
cargo de pedidos de imágenes de
todo tamaño y demás objetos de
culto, teniendo catálogos para el
caso, Ismael Herrera Hnos

Frente a la entrada del Colegio
de Señoritas.

La Geisha

La confitería y cantina mejor
situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en
todos los estilos y contando ya con
experiencia y buena acogida de mu-
chísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado
de Correo 730.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condicio-
nes por las que el público la
favorece.

Está atendida por competen-
tes profesionales de la medicina,
cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez
lado oeste del Parque Nacional.

Programa

De la retreta que dará la Ban-
da Militar esta noche a las 8
en el Parque Morazán

- 1.—Waiting for the Robert E. Lee
One Step, por F. Muir.
- 2.—Obertura Fantástica, por Go-
vaert.
- 3.—El Capitán fracasa. Minuetto,
Pessard.
- 4.—El Gran Mogol. Fantasia, por
Audran.
- 5.—Las sirenas. Vals, por Wald-
teufel.

Alfredo Morales F.
Director

San José, 11 de Mayo de 1917.

Notas Breves

El Club La Libertad trata de or-
ganizar una gran partida de foot-
ball para el 20 del mes en curso.

La Secretaría de Instrucción Pú-
blica nombró auxiliar de la Sec-
ción Técnica a don Juan Rudín.

Don Enrique Capella recibió de
Europa la noticia del fallecimiento
de su hermano don Francisco, ocu-
rrida en París. Presentámosle nues-
tro pésame sentido.

Muy pronto, si no hay obstácu-
lo serio, se emprenderá la construc-
ción del edificio para la Facultad
de Medicina.

Se está derribando el antiguo
local ocupado por la Segunda Sec-
ción de Policía para sustituirlo por
uno nuevo.

ASTERISCOS

* En casa de doña Lucía de
Jiménez se declaró anoche un in-
cendio, por haberse establecido un
circuito corto en el alumbrado e-
léctrico.

* En la avenida 16 Este hubo
un baturrillo de comadres. Cruza-
ronse muchas palabras, llegó la po-
licía y terminó.

* Durante el mes de marzo pa-
sado, produjeron las oficinas tele-
gráficas la suma de ₡ 10.815,20.

* En las escuelas de Limón ha-
cen falta pupitres y útiles escolares.

* Un grupo de maestros pro-
yecta acompañar hasta Puntare-
nas a la ex Inspectora, señorita Es-
ter Mezerville, que va a San Fran-
cisco de California.

* La Imprenta Moderna tiene
un gran trabajo del Gobierno; pa-
rece que los talleres nacionales no
dan a basto al trabajo que tiene el
Gobierno.

* Hoy con motivo de cumplir-
se el novenario día del fallecimien-
to de don Julio Castro Solórzano,
hubo una misa de requiem en el
Seminario y se acercaron a la mesa
eucarística todos sus familiares.

* Algunos plateros nacionales,
en vista de las dificultades para
importar objetos para regalos, se
están dedicando a hacerlos. Hemos
visto algunos trabajos que de veras
llaman la atención, por su gusto
artístico.

* Don Arturo Moncada pro-
yecta sacar un semanario de lite-
ratura y var edades, que sea tribu-
na de la juventud y campo propi-
o para sus primeros ensayos.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio
Prado, Lic don Jorge Herrera.

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y
Principal.

HARINA PARA HOSTIAS mo-
lida en mi Fábrica del Grano
de Oro ofrezco a los señores cnras.
Ismael Herrera.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 va-
ras al oeste del Hotel Farn-
cés, Avenida 2ª Este.

CABLEGRAMAS

BUENOS AIRES, 9.- Los vá-
pores Pollegri, Cadorna y Toro
que enarbolan la bandera argenti-
na, el Recuerdo, la francesa y el
Quenquen la griega, están a punto
de zarpar para la zona de guerra.
Un crucero británico los escoltará
hasta el norte del Brasil.

NUEVA YORK, 9.—La Anglo
American Petroleum Company due-
ña del vapor Aljibe Urbano, tiene
informe que fué hundido como el
30 de abril, cuando se hallaba en
camino de Méjico a Inglaterra. Se
ignora la suerte de los 48 tripu-
lantes.

BOSTON, 9.—Se informa que
el vapor ruso Hesperus, al servicio
del almirantazgo, fué hundido por
un submarino a la altura de las is-
las Soill el 30 de abril. Se le lanzó
dos torpedos, perecieron dos oficia-
les y 62 tripulantes. Los sobrevi-
vientes se desembarcaron en Brest.

RIO JANEIRO, 9.—Se asegura
que la escuadra americana en on-
trará los barcos de guerra brasile-
ros que patrullan la costa septen-
trional en busca de corsarios. El
encuentro se aprovechará para ha-
cer una manifestación de amistad y
cooperación.

BERLIN, 10.—Se desmiente ofi-
cialmente la noticia del atentado
contra la vida del Kaiser que ema-
nó de Zurich.

WASHINGTON, 10.—Como
resultado de la conferencia sobre el
proyecto de ley autorizando la
conscripción se convino evacuar el
informe tan luego sea posible eli-
minando la enmienda del senado
que permite a Roosevelt llevar cua-
tro divisiones a Francia, pero en
cambio autorizándole para levantar
cuatro regimientos que se emplea-
ran en patrullar la frontera de Mé-
xico.

AMSTERDAM, 10.—Los dia-
rios de Berlín informaron a Beth-
mann Hallaweg que a causa de la
escasez de papel hay peligro de
verse obligado a suspender en la
semana entrante. De consiguiente
piden se entregue mayor cantidad
de combustible a las fábricas a fin
de que éstas puedan aumentar la
cantidad de papel de imprenta.

Anunciese Ud. en NUEVA
ERA y pronto verá el efecto.

Verdades en camión

II.

Cuando no, tomemos, al acaso la manifestación política del domingo último en homenaje a dos diputados constituyentes. ¡Qué mies tan copiosa y rica, qué asunto tan digno de su paleta no habría encontrado Aquileo E. heverría en todas y cada una de sus enseñanzas!

Téngase el valor de decir que aquello no era el exponente de la clase obrera, ni por la calidad, ni por la cantidad; y entonces se enmendará la plana en otras ocasiones. El obrero capitolino no puede echar «abajo el cardazo», sobre todo si del *Hotel Europa*, el de moda desde cuando nuestros reyes y señores lo nombraron sustituto de «El Imperial» de Benedictis.

La manifestación tuvo sus puntos de antipatriótica de consiguiente; se pretirió el prestigio de la clase, a la picazón de hacer, saliese pato o gallareta. Y es el nombre de la patria quien en último resultado sufre las consecuencias. Un extranjero de paso, cuenta las unidades, y concluye que, o no hay espíritu de solidaridad, o reina la apatía en las clases obreras. Una manifestación tal en cuanto al número, bien habría merecido los honores de una manifestación privada.

En cuanto a calidad, eran de oírse antes y después del parto los comentarios sobre la zarandeada Pena de Muerte que se permitían hacer los corrillos. Diez justos indicó Abraham para que no lloviese fuego del cielo, y la Pentápolis no los dió, ni aun si adelantándose a los tiempos hubiera brillado la linterna de Diógenes en busca de ellos.

Tal así es la manifestación del domingo: a diez no llegaban los concurrentes que conocían a conciencia el proyecto; el resto ignoraba, con ignorancia absoluta, si aquello se comía o se bebía, si era sólido o era líquido; podíamos citar nombres y retar a la liza.

La tendencia del proyecto era eliminar fieras de la sobrehoz del suelo patrio; aquellos engendros de Averno y Tierra negados, al decir del Lic. Astúa, del libre albedrío, distintivo honroso de la especie humana del que luego trataremos en estos artículos. Pero la mayoría de nuestro pueblo ha estragado su paladar a punto tal, que sólo saborea crónicas de crímenes, tanto más interesantes cuanto más ducho es el personaje de la novela diaria, Diaria, porque ya hasta entre los gaminos vendedores de periódico es de alto tono pregonar la mercancía «con el horroroso crimen de ayer».

De ahí que entre el reducido número de manifestantes la mayoría absoluta, absolutísima si se nos permite la expresión, se creyese que la Pena de Muerte perseguiría sana y toda clase de delitos, inclusive el de embriaguez, y que todos estábamos en salmuera.

Y vamos a ser categóricos, en esta digresión. Entre nosotros, no sólo obreros echan a mala parte

artículos ilustrativos; el alud del mal gusto ha invadido hasta las clases llamadas intelectuales. Encuétrase uno con un tal intelectual; le pregunta si ha leído el editorial sobre proteccionismo y libre cambio, ponemos por caso, y la respuesta es de estilo: aún no ha leído la prensa del día. Continúa la conversación, y en el curso de ella frío mortal nos sobrecoge: el intelectual se conoce al dedillo la crónica escandalosa de la fecha; la leyó sin pestañar, pero mandó a paseo la parte ilustrativa del periódico.

Y es así como se le ha tomado el pulso al gusto del público en su mayoría, estragado ya de antemano, y se le sirve pesto morbosos que devora con avidez, con desprecio del sano y nutritivo que algunos periódicos le sirven.

No hace muchos días dos periódicos se quejaban de que entre los concurrentes al antro de un tal Kendal se destacasen figurones de caballeros y señoras a consultar al «sabio». Y cómo aquel no, si no solamente se le publican anuncios; también se exhibe en artículos enormes la omnisciencia de cualquier aventurero. Lindo, un famoso píllo que fué nuestro huésped durante largo tiempo y que explotó a maravilla su sabiduría, su ciencia de adivinación, se codeaba en los salones más aristocráticos de San José *El Imperial y la Magno*, con gente granada que leía las recomendaciones que hacían de él ciertos diarios.

Con semejante labor de la prensa, nada de extraño tiene que el proyecto de la Pena de Muerte, tan brillantemente debatido por D. Leonidas Pacheco de una parte y don José Astúa Aguilar y don Rogelio Fernández Güell de otra, nos haga recordar el *Désinit in piscem* de Horacio: terminó en cola de pescado, por la falta de conocimiento de causa de los manifestantes.

Señalemos, pues, a ejemplo de los hijos del Lacio, con piedra blanca el primer día del luminoso debate, y venga la piedra negra a cerrar, por culpa de la predilección por las malas lecturas, el proceso sobre la Pena de Muerte.

Eso sí, permítasenos a nosotros el *otrosí* en nuestros próximos artículos.

ENEAS DE GAZA

SEGUIDILLAS

A un peral una piedra
Tiró un muchacho,
Y una pera exquisita
Soltóle el árbol.
Las almas nobles,
Por el mal que les hacen
Vuelven favores.

La espiga rica en fruto
Se inclina a tierra;
La que no tiene grano
Se empina tiesa.
Es en su porte
Modesto el hombre sabio
—Y altivo el zote.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado ceste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTERAPIA: Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Víctor Villalobos, Barba. Rafael Arroyo, San José. Angel Arroyo, San José. Ismael Brenes, Turrialba. Teresa Lobo, Guadalupe. Esmeralda Fallas, Limón. María Sibaja, San José. Pacífica Jiménez, San José. Encarnación González, San José. Florinda Sánchez, Las Pavas. Juan Badilla A., Alajuelita. Humberto Ramírez, San José. Adelia Monje, Desamparados. Albino Monje, Desamparados. Luisa Monje, Desamparados. Arcelio Monje, Desamparados. Rosaura Chévez, Moravia. Eriberto Sequeira, San Mateo. Andrés González, San José. Miguel Acuña, Puriscal. Antonio Santamaría, San José. Enrique Sautamaría, San José. Adela Bogarín, San José. Mercedes Alpizar, Alajuela. María Alpizar, Alajuela. Sergia Marín, San José. Amada Marín, Puriscal. Ruben Montoya, Salinas. Napoleón

Núñez, Grecia. Pedro Castillo, Limón. Victoriano Oporto, Puntarenas.

SALIDAS

Froilán Martel, Línea Vieja. Mercedes Sánchez, San José. Adán Forsythe, Siquirres. Manuel Villegas, San José. Ramona Chacón, Jiménez. Rosendo Madrigal, Playa Real. Samuel Vargas, Sabanilla. Napoleón Ortiz, San José. Félix Castillo, Puriscal. Ruperto Chavarría, Puriscal. Josefa Sánchez, Aserri. Anastasio Vega, Turrialba. Ismael Fallas, Las Pavas. Víctor Vargas, Parímina. Lía Saborío, San José.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes,